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“这条机耕路最好能修成
水泥路，这样的话，不管是村民
通行还是机械下田，都会方便
很多。”1月 18日，在中村乡张
村村的娥英畈田间，县人大代
表、中村乡张村村支委张新龙
站在坑坑洼洼的机耕路上，和
村党支部书记讨论如何整修这
条路。

“这条机耕路建起来已经有

三十多年了，路面坑坑洼洼的，
耕作机械进出很不方便。刚好
现在人大有专项资金，我作为一
名人大代表，就想着提个议案，
把这个路完善一下。”张新龙说，
机耕路所在范围涉及附近50余
亩农田，由于路面常年失修、坑
洼不平，不仅农户的农用机械进
出不便，不时掉落的碎石还经常
堵塞水渠，引发农田灌溉不通等

问题，拥有一条平坦的水泥机耕
路是不少村民一直期望的事。

“等这条机耕路修好后，我们车
子可以直接开到田头。”村民洪
继华说。

除了整修这条机耕路之
外，修建中村乡新门村新门桥
也是张新龙将在今年县“两会”
提交的议案之一。新门桥桥面
狭窄，通车不便。桥高度过低，

汛期存在安全隐患，容易影响
附近100亩农田灌溉。

扎根农村基层一线 30多
年，张新龙负责农林水工作多
年。2017年当选县人大代表之
后，他发挥立足基层的优势，积
极为村民办实事，此前他所提出
的议案已有4项落地开花，为村
民带来了切切实实的便利。

记者 姚雪 刘王超

“大家千万别在林区烧草
木灰，也不要野外烧香、烧纸、
烧蜡烛、燃放烟花爆竹等。”1月
19日上午，县人大代表、马金镇
西庄村党支部书记余寿杏正带
领新任村两委班子走村入户，
向村民宣传森林禁火令。

自担任村党支部书记以
来，余寿杏时刻牢记使命，不敢
懈怠。去年年初，因为疫情防

控，余寿杏每天只睡 4个多小
时，一有时间就在村里巡查，宣
传防疫知识，督促村民戴口罩、
勤洗手、不串门、不聚众。“疫情
在前，做好疫情防控是西庄村
的首要任务，保障村民安全至
关重要。”余寿杏说，这段时间
村里的党员干部们都坚守岗
位，守护好村民安康。

作为土生土长的农民子

弟，余寿杏深深感受到乡亲们
的所需所想，迫切想着为老百
姓多做实事、做好事。作为一
名来自基层的人大代表，他立
足农村实际，充分了解百姓呼
声，提出诸多关于加强新农村
建设的议案和建议。

“今年我准备的议案是《关
于加强西庄村村路建设的建
议》，希望能解决我们全村人出

行难的问题。”余寿杏觉得，要
永远做群众的贴心人，就要把
群众的冷暖放心上，为群众多
做好事、做善事，就要严格要求
自己，以代表职责为表率，带着
乡亲们努力发展，争取用五年
时间让西庄村发展再上一个新
台阶。

记者 郑宏亮 汪亮亮

1月 19日，记者在长虹乡
霞川村见到县人大代表汪渭贤
时，他正在挨家挨户走访村民，
收集群众意见，丰富议案内
容。“今年两会我准备的议案是
关于拓宽里河线的。”

里河线始建于 1985年，是
通往长虹乡和立江畈景区的必
经之路，由于部分路段路面宽
度只有四米左右，因此一到旅

游旺季，车辆交汇只能并行，一
旦掉头就会造成路段拥堵。“长
虹乡是国家 4A级景区，在钱江
源国家公园范围内，又毗邻江
西省婺源县，发展旅游大有可
为。”汪渭贤说，长虹乡有台回
山、高田坑等旅游景点，旅游资
源丰富，但因为道路太窄，车辆
通行不方便，容易发生交通事
故，不少游客想来又“怕来”。

都说要致富先修路，旅游发展
也一样，道路交通问题是基础。

作为一名县人大代表，汪
渭贤有着16年的霞川村村委会
主任的任职经历，十分关注如
何振兴乡村、带动村民增收致
富，特别注重村里的产业发
展。霞川村地处偏远、交通不
便、地寡林茂，村庄没有经营性
收入，大量青壮年外出打工。

为了壮大集体经济，早年村里
发展了“两茶一鱼”等产业。汪
渭贤知道，光靠农业无法改变
村庄面貌。2017年，在组团联
村的帮助下，村里投资了300万
元重建已荒废多年的大石龙电
站，电站并网发电之后，如今每
年能为村里增收近40万元。

记者 王钰 余家希

1月 25日，记者在华埠镇
下溪村看到，县人大代表、下溪
村党支部副书记刘光欣正在开
展返乡人员排摸登记工作。刘
光欣告诉记者，随着春节临近，
返乡人员陆续增多，她每天都
要花费大量时间走访农户，掌
握最新返乡人员信息，积极做
好疫情防控工作。

自2008年担任下溪村党支

部委员以来，刘光欣始终坚持
将“更好地为村民服务”作为工
作追求。在村里，刘光欣主要
负责财务、卫生、计生等工作，
这些工作任务重、压力大，但她
从不抱怨，一方面任劳任怨，一
方面贴近群众，主动与村民沟
通交流、上门征求村民意见，努
力走到群众身边，成为群众的
贴心人。现在，不少村民只要

遇到了难事，便会主动联系刘
光欣，找她商量如何参与。

这些年，在村党员干部和
全体村民的共同努力下，下溪
村的环境变好了，村民的业余
文化生活更加丰富了，垃圾分
类等工作也得以加快推进。村
里不仅建起了文化广场，还在
加快兴建村级文化礼堂。每天
傍晚，刘光欣还会请来专业老

师带领大家在村文化广场跳广
场舞，村民间关系得以更加和
谐。

“作为一名基层人大代表，
我要时刻关注百姓疾苦。”刘光
欣说，她发现村里的失独户内
心比较孤苦，经济比较紧张，这
次“两会”她将建议政府为失独
户减免城乡医保的费用。

记者 刘祺然 余亚楠

“只有走进群众当中，站在
群众角度，才能听到群众心
声。”1月 26日，记者在杨林镇
东坑口村见到了县人大代表、
衢州市中天工具有限公司总经
理林小晖，她告诉记者，自己会
经常抽出时间走访群众，与他
们交流谈心。

林小晖自2006年嫁到开化
后便成了一名地道的开化人，

一直在衢州市中天工具有限公
司工作。她从一线杂工、普工
工作做起，通过不断摸索，很快
成长为业务能手，每个环节都
样样精通。“公司近几年平均年
产值在 1000余万元左右，带动
了附近百余名村民在‘家门口’
就业。”林小晖相告。

作为一名县人大代表，林
小晖走访群众的方式是“交朋

友”，和镇、村干部沟通的方式
是“谈心”。每次走访群众，林
小晖都以村为单位，先从村党
支部书记或村妇联主席那里了
解情况，再通过熟人或朋友走
进群众家中，了解群众的需求
与困难。

“环境治理对于乡村振兴
十分重要，有好的垃圾处理方
式，可以大幅度提升村容村

貌。我这次两会提出的议案是
《关于农村生活垃圾填埋场综
合治理的建议》。”林小晖相告，
她在走访时曾见到被水毁的地
面露出大量建筑垃圾、生活垃
圾，如此粗暴的垃圾处理方式
在很大程度影响了新农村形
象。

记者 余立成 童亚文

兴修路桥 提交议案惠民生
——记县人大代表、中村乡张村村支委张新龙

善于集民意 勤于办民事
——记县人大代表、马金镇西庄村党支部书记余寿杏

关注民生热点 助推乡村发展
——记县人大代表汪渭贤

扎根基层 做群众的贴心人
——记县人大代表、华埠镇下溪村党支部副书记刘光欣

奔走一线 倾听群众心声
——记县人大代表、衢州市中天工具有限公司总经理林小晖


